
流域綜合治理計畫彰化在地諮詢小組 

第 14次會議紀錄 

壹、時間：107年 7月 4日下午 2點 

貳、地點：王功漁港旅客服務中心 

參、主持人：白局長烈燑                      記錄：童正安 

肆、出席單位及人員：如出席人員簽到冊 

伍、主持人致詞：（略） 

陸、討論事項： 

案由一、彰化縣政府提報前瞻基礎建設計畫「王功港區環境營造」相

關改善目標及項目，提請討論。 

說明： 

一、前瞻基礎建設計畫-水與環境的目標：優化水質、營造水環境推動

一縣市至少一亮點的河川環境景觀及棲地營造。藉由跨部會協調

整合，集中資源加速辦理河川及排水環境營造、污水處理、水源

淨化，提供自然豐富親水空間與生態棲地，恢復水岸生命力及親

水永續水環境。 

二、本案透過改善及活化王功漁港空間設施，以串聯漁港閒置空間，

設置完善遊憩資源，吸引遊客前來體驗並欣賞漁港沿岸之美，提供

在地民眾及旅客優質舒適的遊憩空間。 

三、由主辦單位說明「王功港區環境營造」內容及辦理情形簡報(彰化

縣政府)。 

 
討論意見： 

一、陳委員明信 

(一)、目前規劃似多偏向修繕為主，建議可考量利用建築外觀或蚵殼
裝飾牆面以營造出漁村的感覺。 

(二)、芳苑燈塔的歷史及文化特色能否納入本計畫中的特色一併規

劃？ 
(三)、親子遊憩區請避免使用罐頭、塑膠遊具。 

(四)、建議考量規劃供青少年遊憩的活動，如規劃風帆人力拉車活動、

讓青少年可以練習撒魚網或開蚵殼，增加漁村體驗。 
(五)、建議評估利用海水循環冷卻代替冷氣做為建築散熱空調系統。 



 

二、施委員月英 

(一)、目前計畫內 2 處漁具倉庫係水泥建造，硬梆梆的外觀與周邊景
觀相比突兀，建議評估移除或改造停車場旁的漁具倉庫。 

(二)、生鮮販售區與熟食區間相隔一個活動廣場，建議評估規劃將兩

者緊密相鄰。 
(三)、建議評估將紅樹林觀景平台以步道相連並延伸至港區旁水道，

增加體驗的完整度及豐富性。 

(四)、紅樹林生態區的步道建議局部更新即可，目前在其中行走的感
覺很舒服，與全面翻新後感覺完全不同。 

(五)、停車場空間綠化及動線調整時，區內現有的黃槿是否會被移除

或移植? 
(六)、目前政府大力推動太陽能發電，是否有利用停車場空間設置太

陽能板作為隔熱及發電的規劃? 

(七)、目前因養護費用不足導致後續設備維護有問題，建議本計畫應
評估後續養護預算。 

 

三、許委員少華 
(一)、目前只看到很多細節說明，但本區的定位與區隔為何? 如何吸

引人家前來? 

(二)、港區水深、水質如何?周圍的水道水質如何? 紅樹林疏伐頻率為
何? 

(三)、建議評估將環境教育及生態作為本計畫主軸，並提供更多生態

環境的背景資料，如本區有哪些物種需保育，可以觀賞哪種鳥
類，作為設計環境教育的依據。 

(四)、建議透過工作坊將在地學校或團體的想法整合進來，除了以人

為主體來設計各區的功能外，建議規劃哪些區域應避免人為干
擾，以利生態環境發展。 

 

四、吳委員君眞 
(一)、現在的新人很願意花錢在戶外辦結婚典禮，我想到新人在這裡

結婚可以體驗到現代王宮(王功)且正港的婚禮，還可以搭鵲橋、

登高塔，以後只要結婚就想到王功，這邊就變成將來他們的後
代懷念的地方。 

(二)、現在的商場太難看了，要改造成船的造型，就是很典型的漁村

的意象在那邊。 
(三)、整體從燈塔、船到商場連貫起來，樹木真的太少了，夏天我根



本不想來，一來到這邊我沒辦法動，走到快要中暑了。所以整
個步道可以種藤類植物，將來做成綠色隧道，整個搭起來這個

地方對我而言又有海邊意象，還可以體驗正港的婚禮，搭配牛

車的形象，整套的海岸線都連起來了。 
(四)、太陽能板應該要在這時候加入，可以隔熱又可以發電，又節能

又減碳，整個空間提供一個很好的場地。 

(五)、港區的動線，我來這邊找不到人問，又沒有電話，一定要有人
可以接聽。這裡夏天熱得要命，走很遠，又沒有人可以問，這

個部分一定要把它架構起來。 

(六)、應該要有一個現況的平面圖，再搭配計畫改善的平面圖，這樣
一比對才可以很清楚知道改善的程度如何，這樣要給建議的時

候比較方便。 

 
五、王功產業觀光發展協會 總幹事 林煌財 

(一)、其實王功漁港是多樣性的漁港，因為淤塞量大，才有今天的計

畫。因為港區開口朝南，洋流會將漂砂帶入港區造成淤積。漁
獲量也不大，目前已經規劃為三級港，所以港區內還有生態。

冠冕堂皇的意象或景觀就不必了，真的要落實到在地人需要的

功能，也希望未來能有延伸計畫再持續做下去。 
(二)、以文化面來講，希望將竹管厝和海寮搬進來。建議海堤外的賞

鳥屋不必修繕，在海堤西側外海、第一條海槽溝外圍建置海寮，

除了觀光休閒外還可以作為救難避難之用，甚至可用步道連接
到海堤。 

(三)、遊憩區目前的設施使用率低，建議不要再修繕，而是將竹管厝

建築或用蚵殼粉砌牆的東西帶進來，搭配展示用的牛車以展現
在地文化特色。 

(四)、建議公告漲退潮時間，因為漁港內潮差達到 3米 可以從漲潮玩

到退潮，周邊水道也可以規劃垂釣區，但前提是要有完整的指
示來引導。 

(五)、另外停車場假日是不敷使用的，可否利用清淤的淤泥建構出停

車空間? 
(六)、螻蛄蝦保護區位於港區外西南側外海，遊客不易抵達，倒是可

以思考導引遊客到西側外海蚵田探索，並搭配採蚵車或鐵牛車

作為接駁車使用，讓遊客體驗養蚵的產業文化。 
(七)、紅樹林生態區原本是防風林，建議保留原來的物種，而不是用

外來的植物做植栽。在地的植物如濱刀豆或馬鞍藤，反而呈現

出隨季節變化在地的生態環境。 



 
六、前瞻水環境顧問團 莊財福 

(一)、是否有親子全家出遊時可否有坐漁船的體驗? 

(二)、建議增加背景調查，如遊客來源及每月遊客數分布，說明本案
與芳苑或彰化縣的景觀綱要計畫配合程度如何? 

(三)、建議蒐集了解全台灣觀光漁港到底有哪些吸引遊客的元素，甚

至是國外的案例。 
(四)、建議紅樹林生態區增設解說並找出觀光遊憩特色，以利吸引大

眾親近。 

 
七、水利署第四河川局陳課長進興 

(一)、王功漁港缺乏具文化特色之入口意象，建議納入設計考量，另

相關設計似缺乏當地養蚵文化、海岸生態、環境教育與發揮生
態功能之設計內容，建議應加強了解當地文化與生態(生物)的

需求融入規劃設計，以發揮文化教育與生態功能。 

(二)、港區內除紅樹林生態區外，其他區域嚴重缺乏具休憩、景觀生
態功能之多層次、多樣化之綠美化植栽，建議多予納入考量。 

(三)、觀景休憩區營造範圍有無包括燈塔以北之王功大排岸邊之環境

營造?若有，建議可參考本局彰化海岸環境營造規劃之成果，設

計臨水岸之人行步道與休憩平台與紅樹林生態區木棧道結合，

以增進觀景休憩功能。 

(四)、觀景休憩區涉及本局一般性海堤範圍，未來工程施工前須先向

本局申請海堤區域之許可使用。另堤外觀景平台之設計高程建

議至少符合海堤 50年重現期設計，暴潮位 3.26公尺以上及設

置安全告示牌，以維民眾安全。 

(五)、建議規劃設計階段即進行推動當地社區維護認養意願調查工作，

希望未來設置完成後能由當地認養，達環境永續之目標。 

 

 

結論： 
一、請彰化縣政府綜合考量出席委員及團體代表意見，配合原計畫目

的與架構，增加在地人文特色，並將鄰近的王功新生地海堤一併

納入規劃設計。 
二、請前瞻水環境顧問團協助整合相關意見及資料，提供給設計單位，

以利增強本計畫內容。 
三、請彰化縣政府以 3D示意圖呈現設計成果初稿，邀集關心本計畫的

利害關係人共同召開工作坊，收集並折衝各方意見，並在現有預



算規模下列出短中長期施政優先順序。 

四、請落實生態檢核工作，避免因為本計畫實施反而破壞現有豐富的

物種。 

五、建議納入在地人文特色，並規劃螻蛄蝦保育範圍。 

六、本計畫建議廣納在地意見，結合在地團體、NGO及環保生態團體

共同參與。 

七、考量本案預算有限，針對舖面破損進行改善，避免全部重新施作。 

八、本計畫設計完成之後，於在地諮詢會議中報告設計成果，以利追

蹤相關意見辦理情形。 



 
 

 

 



 
 

 

 



 


